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作为孩子，可以向店员表示道歉，妈妈可以告诉孩子替孩子出钱，但是回家后必须以力所能及的劳动来补偿妈妈替自己
付出的金钱，以更好地遵守规则来修复自己的信用。说到底，家庭教育不是“公主、公子式教育”，也不是“公安式教育”，而是
公民教育。

□ 丁慎毅
据媒体报道，广东佛山南海

警方近日接到一位母亲报警，称
自己7岁的女儿在商场偷了东
西，无论她和店员怎么问，小女
孩都不肯承认，于是想到报警，
为了给女儿一个教训。

在民警劝说教育下，小女孩
终于承认，看到小玩具很漂亮，
但也知道自己家里条件不好，不
好意思向妈妈开口要钱，一时没
忍住就偷拿了几个。事后，女孩
妈妈按商品原价进行了赔偿。
此事曝出后，迅速蹿上热搜，网
友围绕“孩子偷东西，妈妈该不
该报警”话题争论不已。

有网友认为，“妈妈好样的，
是最好的榜样”；也有人觉得，

“这会给孩子留下心理阴影”“这
种情况也报警？有点浪费社会
资源”……而女孩妈妈表示，她
也是之前看到网络上有父亲用
这种方法教育女儿偷拿东西，希
望给孩子一个教训。

实事求是地说，遇到这种必
须立即处理的情况，多数人往往
都是从脑子里找经验、找案例，
不太可能面面俱到考虑到利弊。
因此，舆论对此不宜苛求，这位
妈妈的做法，至少比那些护犊子
无理争三分的妈妈好得多。

不过，从科学教育孩子的角
度来说，这位妈妈或许还可以做
得更好些。这种小事也找警察，
显得妈妈有推卸教育责任之嫌。

若是家长们教育不好孩子

都找警察吓唬孩子，一是警力有
限，二是可能会对孩子心理造成
影响。小女孩终于承认自己偷
拿，是因为有可能要坐牢，这种
恐吓很有效，但也容易留下后遗
症，孩子会觉得妈妈并不真正爱
自己，平时那些爱都是假的。

相比之下，更好的办法是契
约教育，既不“狼”，也不“娘”，而
是明确规则面前人人平等。

所谓没有规矩不成方圆，契
约教育就是最好的规矩。不管
干什么事，都要有规则意识，想
要商店的东西，必须用钱平等交
换，这就是契约，不管是条件不
好还是妈妈不给钱，都不是违背
契约的理由。违背了契约怎么
办？一是自己被惩罚，二是补偿

对方。
就7岁女童商场偷拿玩具来

说，家长首先平常就要注意培养
孩子的契约精神。让孩子知道，
如果违背了契约，不但要受到父
母的批评，还要被父母记录信
用，要赢得父母的信赖，必须修
复信用。同时，要给受损的对方
相应的补偿以弥补过失。

作为孩子，可以向店员表示
道歉，妈妈可以告诉孩子替孩子
出钱，但是回家后必须以力所能
及的劳动来补偿妈妈替自己付
出的金钱，以更好地遵守规则来
修复自己的信用。

说到底，家庭教育不是“公
主、公子式教育”，也不是“公安
式教育”，而是公民教育。

□ 王继洋
据媒体报道，2015年优衣库

不雅视频的女主疑似出道了，而
且打的招牌就是当年艳情。从
媒体报道来看，5年前不雅短视
频热传后，女主角余艺陷入了舆
论的滔滔口水中。随后，因为事
件太过恶劣，短视频消失于网
络，警方还曾将涉事男女带回调
查。平心而论，当时不少人对余
艺是抱有同情之心的，可谁也没
想到，就在外界快要忘记的时
候，她居然利用“优衣库女主角”
的噱头，摇身一变成为网红，堂
而皇之地出道了。

事情发生在7月底。某城市
中心商区，有商家以“优衣库女主
角”为主题，布置了大幅广告展板
做活动，宣传语极富挑逗性：“她的
表演个性而不浮夸……带给你的，
不仅仅是火辣的现场激情与快

感。”此外，展板还附上了“完美的
身体曲线”“狂野的诱惑”“迷人的
眼神”等评点。而搜索“优衣库女
主角”不难发现，其实早在今年5月
的时候，她也曾以这一带有低俗意
味的表现参加过某商业活动。

尽管5年前的余艺，如今化
名成了“马伊娜”，但以“优衣库
女主角”博眼球，还是让人瞠目
结舌。而在更早的2018年，余艺
便成为了某短视频平台的网红，
从如今的发展情况来看，脱离了

“优衣库女主角”这个标签的余
艺，可能很努力想要成为网红，
可一直没有红起来，才无奈重拾

“优衣库女主角”，结果还真就受
到了商家的追捧。

不可否认，如今的社会变得
越来越多元，公众对新生事物的
态度越来越宽容，可这并不意味
着，公众的审美就此失去了底线。
以拍色情片出道的舒淇，也曾饱
受争议，可是她后来转型成为了
文艺片女神，成为励志典型，这才
是正能量——— 身处如今这样的时

代，只要你积极向上，总能成就自
己的一番事业，过往的那些污点，
也会成为华丽转型的踏板。

遗憾的是，余艺在流量至上
的时代选择了最没有尊严的方式
去赚钱，更让人难以接受的是，这
样的方式似乎还真的成功了。联
想到以“打工是不可能打工的”而
闻名的周立齐，因盗窃入狱后无
意间成为网红，出狱时居然被各
大短视频平台高薪争抢的一幕，
我们不难发现以低俗博眼球，居
然成为了某种日常：谁更出丑，谁
就出彩；谁无下限，谁就发达。

一个时代的来临，总会造就
不一样的景色，我们现在所处的
时间段就是如此，我们每天被各
种各样的声音包围着，拿着手机
对着屏幕傻笑，其实也在不知不
觉中沦为了流量的附庸。在流
量可以变现的时代，人性变得扭
曲——— 有些人为了流量，可以毫
无道德底线，没有是非观念，为
了 红 可 以 放 弃 道 德 、原 则 、尊
严……在他们眼里，没有是非曲

直，没有低俗与高尚，只有流量！
如果社会的风气就是这

样，那不用怀疑，最后受害的将
会是我们每一个人。但很 显
然，至少从网络舆论来看，“优
衣库女主角”已经成为了“过街
老鼠”。对这样的跳梁小丑，个
人认为最好的办法就是漠视：
没人关注这样的“无耻”，它自
然就难以“野火烧不尽，春风吹
又生”。值得一提的是，国家网
信办、全国“扫黄打非”办等8部
门推进网络直播行业专项整
治，也是对类似“优衣库女主
角”式网红的一种有效监管。

与此同时，我们更应该将那
些优质偶像推到“C位”，比如被
列为“共和国勋章”建议人选的
钟南山。为了自己，更为了社会
风气的风清气正，请珍惜我们身
边的好人、好偶像吧！与此同
时，也请对那些劣迹的人多一份
较真与苛责。唯有如此，以低俗
博眼球才不会成为日常，我们的
生活才会充满阳光。

如果社会的风气就是这样，那不用怀疑，最后受害的将会是我们每一个人。但很显然，至少从网络舆论来看，“优衣库女主
角”已经成为了“过街老鼠”。对这样的跳梁小丑，个人认为最好的办法就是漠视：没人关注这样的“无耻”，它自然就难以“野火
烧不尽，春风吹又生”。与此同时，我们更应该将那些优质偶像推到“C位”，比如被列为“共和国勋章”建议人选的钟南山。

女童偷东西亲妈报警，并非最佳教育方式

摒弃“低俗流量”生活才有阳光

□ 胡建兵
据《信息时报》报道，为期

10日的电子投票结果公示结
束，其间没有收到异议。日
前，广州天河区乐意居花苑小
区完成换选物管的电子投票
公示，并举办物业管理项目交
接仪式。这是广州最早用电
子投票换选物管的小区之一。
据了解，截至7月10日，全市已
有2789个小区建立电子投票
数据库，占全市实施物业管理
小区总数的82.15%，其中超过
200个小区已使用电子投票决
定小区事务。

召开业主大会、使用物业
维修资金、调整物业管理费、
解聘物业公司……随着业主
投票表决的普遍，投票程序越
来越正规，即使有各方监票以
及专用票箱，但是时不时仍有
对投票结果质疑的声音。

有的虽然不需要开业主
大会进行表决，但也要通过填
表等进行统计。组织者不但
需要挨家挨户扫楼通知表决
事项、发放选票，事后还需要
再次扫楼回收选票。这一过
程短则几星期，长则一两个
月，甚至有不少表决因此而不
了了之。而近年来广州市致
力于完善业主决策电子投票
规则，推动电子投票覆盖全
市，电子投票平台帮业主解决
了这一难题。使用电子投票
以后，除了省去挨家挨户扫楼
的时间，也不需要各方监票，
只需提交申请，投票后自动生
成结果。业主们动动手指，几
分钟就能搞定，很快就可以完
成整个表决过程。效率和投
票率都会提高很多。

根据广州市住建局日前出
台的“广州市业主决策电子投
票规则”，绑定“广州物业管理”
微信公众号。在“业主投票专
区”绑定业主身份，进行人脸识
别后，就能接收投票信息，进行
投票，同时即时查询表决意见。
业主不管在哪，只要在电子投
票平台上输入身份和房产信息
完成实名验证后，就有投票资
格。手机投票时除了身份认证
外，还会通过验证码确保身份
真实，投票过程也是全程可追
溯，一旦有纠纷，后台一查便
知。对于小区里的老年人，在
手机版本之外，市有关部门也
开发了电脑版本。如遇到老年
业主投票不会操作，工作人员
可以上门协助老年人投票。电
子投票让远程投票成为了可
能，无论业主身在何方，只要有
网络和手机，就能完成投票，行
使表决权利。

广州市“业主决策电子投
票”系统，不仅节省了投票的成
本，提高了投票率，也使投票更
有权威性，保证投票的真实性。
不再因为纸质投票缺乏对业主
身份的有效核实，容易引发的
虚假投票、表决结果不公开、不
透明的问题，杜绝了任何一方
造假的可能性。希望更多的地
方能学一学广州的做法，让更
多的居民参与到小区管理中
来，使自己的权益最大化。

小区决策电子投票
让业主权益最大化

小区来了直升机，盘旋扰民引争议。
商家营销套路深，部门监管须发力。

绘画 闵汝明 配诗 王继洋

近日，广东佛山一小区的居民很不爽小区里突然来
了一架直升机，不仅盘旋“接客”还把环境弄得乱七八糟。
原来，这是一家教育机构为了宣传而策划的，事后涉事教
育机构工作人员表示，在飞行过程中确有一些扰民情况
存在，我们表示歉意，目前该机构已暂停有关飞行活动。
小区物业工作人员接受媒体采访时表示，该机构并没有
提前通知物业。直升机降落后停了不到一分钟就离开了，
物业的工作人员没来得及赶到现场。据8月4日中新网


